

potable por los brillantes dotes que ha sabido desplegar, sobre todo cuando ha tenido ocasion de ostentarse como orador.

Su acusacion contra Mosquera le valió un nombre i una reputacion, tan justo aquel, como merecida ésta.

Decidido a estudiar en Europa, su permanencia aquí completará el cultivo de su espíritu, i al regresar a la patria podrá ofrecerle, con provecho, el fruto de su talento, madurado por el estudio reflexivo, i robustecido por la esperiencia que nos brinda este gran mundo.

“El Racionalista.”

Acabamos de recibir el número 1.º de este periódico que ha salido hoy de prensas destinadas a dicha publicacion. Es órgano de la “Sociedad de la Juventud unida,” i tiene por objeto, según lo expresa el artículo de fondo, “sostener las ideas liberales, apoyar a los hombres que hagan el bien i luchar sin descanso contra las ideas de los anarquistas, contra los enemigos de la paz i de la instruccion, i contra los embaucadores del pueblo i los especuladores en todo sentido.”

Que sea bien venido este nuevo adalid de la causa liberal; que corone felizmente sus esfuerzos, i que reciba nuestro saludo cordial i sincero.

Instruccion pública.

Insertamos el siguiente artículo, que un amigo nuestro nos ha enviado:

El horizonte lisonjero que se vislumbra en Cundinamarca respecto de mejoramiento intelectual, se da a conocer perfectamente en la luminosa esposicion que presentó a la Asamblea legislativa el Director de Instruccion pública del Estado: allí se describe con franqueza i entera veracidad, la marcha progresiva de las escuelas, i se hacen indicaciones importantes a fin de obtener en lo sucesivo una perfeccion completa en el ramo.

Mucho ha satisfecho este laborioso informe; i él nos ha suministrado el grato convencimiento, de que el doctor Zapata, con esa poderosa actividad que le caracteriza, logra al fin plantear en todos los distritos un sistema uniforme de educacion que...

apenas es suficiente el término de seis días para que pueda alcanzar al lugar más distante de ella. Los honorables miembros de la Legislatura no desconocerán esta necesidad, que es gravísima en un país como este, que cree haber adquirido ciertos grados de civilizacion.

No es ménos importante el apoyo i ayuda con que deben contribuir los ministros del culto, en cuanto al negociado de que nos ocupamos. Felizmente, son pocos los párrocos que oponen resistencia para el fomento de la instruccion; pero esos pocos deben persuadirse, de que la ilustracion del pueblo no perjudica al incremento de las creencias religiosas; antes bien, las fortifica i estimula sólidamente. Usando de la expresion de un elocuente escritor contemporáneo, agregaremos estas palabras: “Los cristianos sinceros, los creyentes católicos, no tienen por qué alarmarse con los descubrimientos i progresos de la ciencia: al contrario, la ciencia es una confirmacion patente de las verdades de la religion.”

De esta máxima esacta, están convencidos algunos sacerdotes ejemplares por su virtud e ilustracion; i creemos un deber de justicia mencionar aquí, además de los nombres que figuran en nuestro primer artículo, * a los respetables párrocos de Cota, Tabio Junin i Lenguazaque, doctores Miguel Martínez Barreto, Benigno Bautista, Miguel Elóres i Francisco de P. Cúnyas, i tributarles un homenaje sincero de gratitud, por el comportamiento digno de su ministerio que han observado, prestando cooperacion eficaz en sus parroquias para que ningun niño deje de recibir la educacion a que tiene derecho.

Ultimamente, las personas designadas para miembros de la comision de vijilancia, en los distritos, no deben seguir manifestando ese marasmo i esa apatía tan censurables, que observan la mayor parte de los Inspectores locales. Bien es cierto que el encargo es oneroso, pero tambien lo es que casi ningun gravámen de tiempo nos impone; i además, todos debemos estar dispuestos a cooperar para que se eduque nuestra presente generacion, a fin de legarle siquiera esa base de su prosperidad. Recordérase la muy significativa doctrina que el filósofo Sócrates inculcaba a sus discipulos: “La ciencia es un positivo bien, i por el contrario, la ignorancia es un gran mal; la razon es superior a la ignorancia...”

nas se sentó en el puesto, nombró a Seward Secretario de Estado del principal, por tanto, en su gabinete. Hasta aquí su biografía carece de interes para todo extranjero. Pero en 1861 surgió la gran guerra civil entre federales i confederados, i Mr. Seward se halló encargado de gobernar el timón, dirijiendo al través del océano encolerizado una nave que llevaba dentro de sí misma el incendio de la guerra civil. Época tan revuelta i peligrosa exijía sumo tacto, extraordinaria paciencia, i enerjia inquebrantable. Seward desplegó esas cualidades, i unidas a la integridad de carácter i rectitud de intenciones de su jefe el Presidente Lincoln, salvaron la nacion.

Como orador fué un buen dialéctico, claro, sereno, preciso i hábil en el ataque. Como escritor diplomático, sus despachos pecan por difusos, pero no carecen ni de fuerza ni de solidez. Como hombre de Estado, es preciso decir antes de todo que logró el triunfo, i en ese terreno el éxito es considerado como el punto principal; pero cometió numerosos errores de detalle. Para salvar la Union, fué indispensable echar a un lado muchas veces la lei, i Seward el encargado siempre de justificar esas violaciones. Supo salir lo ménos mal posible de la cuestion insensatamente buscada con Inglaterra al extraer de un vapor de la Mala Real los ajentes confederados Mason i Slidell. Entrególos ante las formales amenazas del Gobierno inglés, i poco tiempo despues se consoló de esa humillacion, i aun tal vez pretendió justificarla, entregando espontáneamente al Capitan General de la Isla de Cuba sin razón, lei ni disculpa que al efecto lo autorizaba, un oficial español refugiado en la ciudad de Nueva York. No era el respeto a la lei i a la justicia el rasgo principal de su carácter.

Tuvo la gloria de escribir i firmar los despachos diplomáticos que arrojaron de Méjico al ejército invasor de Napoleon III, i forzarlo a dejar solos i a la vez el imperio de Maximiliano i la República de Juárez, la cual supo por sí sola éstirpar despues de su suelo en pocos días el tóxico cesarismo.

La noche en que fué asesinado el Presidente Lincoln por Wilkes Booth, otro sicario penetró en la alcoba de Seward, que se hallaba enfermo, i le asestó una puñalada. Por fortuna sabó de la herida, i continuó en el Gabinete durante los cinco años en que el Vice-presidente Johnson desempeñó la primera magistratura. Este amor al poder, a despocho de las estravagancias i violencias de su jefe, i de la oposicion que le hacia el partido a que perteneció siempre Seward, destruyó completamente su popularidad. El tratado de paz que concertó con Lord Clarendon en 1869 resolviendo la cuestion del...

esto libro de gran inmoralidad en el fondo, por lo cual no puede disculparse a su autor que emplease las mejores facultades de su jenio, en producir un trabajo que pone al público en la mas estraña alternativa; o bien leer sus páginas inmorales, o dejar de conocer unas de las novelas mas brillantes e interesantes que se han escrito.

La paternidad de ese libro cerró a Gautier las puertas de la Academia francesa. Cuantas obras de todo jénero i de un mérito grande escribió mas tarde, cuantos asaltos dió en repetidas ocasiones al recinto de aquella altiva corporacion, quedaron infructuosos; los inmortales se negaron constantemente a aceptarlo, posponiendolo a autores de mucho menor mérito, pero que no tenían en la historia literaria el recuerdo de novelas como *Mademoiselle de Maupin*.

Todos los críticos están de acuerdo en considerar a Théophile Gautier como el mas feliz imitador, en prosa i verso, del gran Victor Hugo. Esto es su mejor elogio: *tel maître tel valet*. Tambien era el mas entusiasta aplaudidor de su maestro en todas las representaciones de sus comedias, que por lo jeneral terminaban en verdaderos combates. Era un *claqueur* modelo. Gautier siempre estaba dispuesto a usar su bécúlea musculatura, i a romperse los guantes i el gazarate en obsequio del jefe de su escuela.

Théophile Gautier viajó mucho por Europa i escribió sus impresiones. Su *Voyage en Espagne* gustó a los mismos españoles. Su *Comédie de la Mort* es un poema de gran originalidad. Escribió tambien muchas novelas como *La Jeune France*, *Une Lermé du Diable*, i la mas importante de todas *Le Capitaine Fracasse* que ha sido admirablemente ilustrada por Gustavo Doré.

En política no siguió Gautier, como en la literatura, los pasos de Victor Hugo. Fué republicano ardiente en 1848, pero su celo por la república no sobrevivió a ésta, i bien pronto reconoció a Napoleón, que pagó espléndidamente los servicios de un poeta i escritor de tanto mérito. Le asignó una pension en 1863, i en 1868 la princesa Matilde le nombró su bibliotecario.

(De *La América Nueva*—Octubre 80).

Conocimientos útiles.

Notas científicas.

La fuerza física mas poderosa que conocemos es la de los rayos del sol; i sin embargo se nos muestra como la cosa mas dulce i débil. Nada cae mas suave i silenciosamente sobre la tierra que nuestro gran luminar, ni a...

Diario de Cundinamarca - Enero 1/73 N.º 915 año IV

tamos hace inferivos nos equivoco liquido; el nuclon de es su nudo so de nudo nada que i Hace oc de medicio cuando lo con garfo pitaban co la atencion tanenta e nacio todo el magre un veritob anil bajo anilina; e la misma sustancias carbon de ducto; i mos a los tanto se elorina co i así se d res de. el precio

El nú cuales se dos Unid damente que no el parte de el año petróleo

El r col mico pronto i noche. Marc admojo del Triat men en panero la lígnl Ande tenen año qu

C-2828

Enero 1 de 1873

Director de Instrucción pública del Estado: allí se describe con franqueza i entera veracidad, la marcha progresiva de las escuelas, i se hacen indicaciones importantes a fin de obtener en lo sucesivo una perfeccion completa en el ramo.

Mucho ha satisfecho este laborioso informe; i él nos ha suministrado el grato convencimiento, de que el doctor Zapata, con esa poderosa actividad que le caracteriza, logrará al fin plantear en todos los distritos un sistema uniforme de educacion, que realice nuestros deseos de generalizar la instruccion en el pueblo de Cundinamarca. Ese documento confirma las esperanzas que desde el principio hemos abrigado acerca de los esfuerzos que hace el Director. Por el movimiento de las escuelas en noviembre último, se persuade cualquiera de las ventajas obtenidas con sus providencias; pues dicho mes ofrece un aumento de 4,820 alumnos, sobre la cifra de 3,594 que asistían en julio anterior, cuando se encargó dicho señor del destino. Esto dice mucho en favor de él; i si tan buen resultado se observa con solo cuatro meses de desempeño, mayor impulso es de esperarse para el año de 1873.

Pero debemos confesarlo: por mucha que sea la actividad de dicho empleado, i por mucho que redoble sus esfuerzos, él por sí solo no puede lograr un provecho que corresponda a la eficacia de sus medidas. Es preciso que todos le prestemos apoyo en nuestra respectiva esfera i condicion social: es indispensable alejar de nuestros ánimos esa perezoza indiferencia que todavía anubla el horizonte de nuestras esperanzas en materia de instruccion.

En primer lugar, se siente la necesidad de un acto legislativo que regularice el servicio de correos en el Estado; i sobre este negociado, le corresponde a la Asamblea iniciar el decidido apoyo que demandamos. Por fortuna, dicha corporacion se compone de ciudadanos escogidos; i cuya ilustracion es justamente reconocida; i no dudamos, que ella confeccionará la lei sobre servicio postal, consultando la brevedad en la comunicacion reciproca de un pueblo con otro, pues el defecto notable de la demora en los correos, ofrece serias dificultades para la buena marcha de la administracion pública. Repetidas veces sucede, que llega a algunos pueblos correspondencia de la capital con tres meses de atraso, cuando

bles, que observan la mayor parte de los inspectores locales. Bien es cierto que el encargo es oneroso; pero tambien lo es que casi ningun gravamen de tiempo nos impone; i ademas, todos debemos estar dispuestos a cooperar para que se eduque nuestra presente jeneracion, a fin de legarle siquiera esa base de su prosperidad. Recuerdese la mui significativa doctrina que el filósofo Sócrates inculcaba a sus discípulos: "La ciencia es un positivo bien, i por el contrario, la ignorancia es un gran mal; la razon es, porque la ignorancia es causa de la mayor parte de los males; i el saber es causa de casi todos los bienes que se hacen."

Si este principio filosófico no tuvieran presente todos los padres de familia, que sean hombres de bien, i lo aplicasen a sus hijos, estamos seguros de que ninguno de ellos prestaría fuerza de inercia para el sostenimiento de las Escuelas primarias; sino que antes tratarían de su conservacion i mejoramiento. Mas aún en esta época, cuando debemos aprovecharnos de los buenos sistemas que están plantándose, pues al favor de ellos se adquiere rápido i sólidamente la educacion de los niños.

Adelante, pues, no vacilemos; educar la familia es la mas esencial de nuestras necesidades; aprovechemos la ocasion en el año que empieza hoy.

Bogotá, 1.º de enero de 1873—E. V. T.
* Véase el número 868 de este periódico, correspondiente al 6 de noviembre último.

ASOCIACIONES.

De *El Mundo Nuevo*, número 32, correspondiente al 1.º de noviembre de 1872, tomamos el siguiente artículo:

W. H. SEWARD.

EX-SECRETARIO DE ESTADO AMERICANO.
GUILLERMO ENRIQUE SEWARD—o mejor "William H. Seward" por que no se estila traducir los nombres i porque así lo firmaba él,—murió en la pequeña ciudad de Auburn, Estado de Nueva York, el día 10 de octubre. Había nacido en otra ciudad del mismo Estado el 16 de mayo de 1801. Comenzó su carrera como abogado, se consagró pronto a la política, fué Gobernador del Estado de Nueva York en 1838, Senador de la República en 1849, i uno de los jefes del partido anti-esclavista. En 1860 el candidato que parecía reunir mayores probabilidades para ser elegido Presidente; mas lo fué en su lugar Abraham Lincoln, como es sabido, i esto apé-

ta noche en que fue asesinado el Presidente Lincoln por Wilkes Booth, otro sicario penetró en la alcoba de Seward, que se hallaba enfermo, i le asestó una puñalada. Por fortuna salvó de la herida, i continuó en el Gabinete durante los cuatro años en que el Vice-presidente Johnson desempeñó la primera magistratura. Este amor al poder, a despecho de las extravagancias i violencias de su jefe, i de la oposicion que lo hacia el partido a que perteneció siempre Seward, destruyó completamente su popularidad. El tratado de paz que concertó con Lord Olandon en 1869, resolviendo la cuestion del Alabama, fué desdichosamente rechazado por el Senado i por la nacion.

Al ocupar el Jeneral Grant la Presidencia, volvió a la vida privada, i la actividad natural de su carácter, lo movió a emprender un largo viaje dando la vuelta al mundo. Recibieronlo los mejicanos, en su patria demostrándole el mas entusiasta aprecio i la mas noble i generosa gratitud por sus servicios diplomáticos a la causa de la República. Recorrió el país, i por doquiera fué festejado i aplaudido.

Volvió a Nueva York en 1871, i ocupado en escribir la historia de sus viajes, lo sorprendió una fiebre que en pocos dias le arrebató la vida, a los setenta i un años i medio de edad.

THEOPHILE GAUTIER.

La literatura francesa acaba de sufrir una gran pérdida. Aquella constelacion brillante de hombres de jénio que hace cuarenta años se alzó en rebelion contra la tiranía clásica, ha ido perdiendo sus estrellas una tras otra. Lamartine, Sainte Beuve, Leon Gozlan, Alejandro Dumas, han muerto en poco tiempo. Balzac les precedió en veinte años. Ahora el telégrafo submarino nos trae la noticia de la muerte de Théophile Gautier, el mas ilustrado i decidido de los imitadores de Victor Hugo.

Nació en 1811, en el Mediodía de la Francia. Entró desde muy niño en el taller de un pintor de fama, pero bien pronto comprendió que su aptitud era mas literaria que artística, i empezó a darse a conocer como poeta. En 1830, al mismo año en que durante la primera representacion del Hernani de Victor Hugo, se libró en la plaza del Théâtre Français la famosa batalla entre clásicos i románticos, publicó Théophile Gautier, que solo contaba entonces diez i nueve años, un volumen de poesías que llamó la atención del público, apesar de hallarse gravemente preocupado por la controversia literaria a que nos hemos referido, i inebó mas aún por los acontecimientos políticos de aquel memorable año.

En 1835 dió a la estampa i a la rabiosa critica de sus émulos, la novela *Mademoiselle de Maupin*, su mas hermosa obra, que obtuvo un éxito inmenso i escandaloso. Adoleco

lo nombró su bibliotecario.

(De *La América Ilustrada*—Octubre 80).

Conocimientos útiles.

Notas científicas.

La fuerza física mas poderosa que conocemos es la de los rayos del sol; i sin embargo se nos muestra como la cosa mas dulce i débil. Nada cae mas suave i silenciosamente sobre la tierra que los rayos de nuestro gran luminar, ni aun siquiera los copos de nieve, que atraviesan la atmósfera como si con su estrema lijereza pretendiesen sustraerse a la gravedad. La mas tenue hoja de oro, espuesta a los rayos del sol, no se mueve en el grueso de un cabello, ni bien el imperceptible aliento de un niño la imprime un movimiento ajitado. El mas tierno de los órganos humanos, el huevo del ojo, aunque herido diariamente por millares de rayos solares, no sufre dolores sino placer, en la suavidad del choque. Mas solo unos cuantos de esos rayos, que se introduzcan en una masa de hierro como los gigantes puentes tubulares modernos, obligan a separarse unas de las otras las apretadas partículas del metal i mueven la inmensa construccion con la misma facilidad que un gigante mueve una paja. El juego de los rayos solares sobre nuestras aguas levanta una a una las capas de éstas i absorbe rios enteros de sus cauces, para vaciarlos mas tarde en nieve sobre las montañas o en torrentes sobre las llanuras. Si el aire recibe en un punto un poco mas de los rayos solares que en otro punto, se origina una tempestad que desola una gran rejion.

La química es la ciencia a la cual debemos el principal progreso que han hecho la civilizacion i las artes. Le debemos las comodidades que disfrutamos en nuestras casas; los libros i la ropas son mas baratos; nuestro alimento ha mejorado; nuestras medicinas aumentado; tenemos vidrios en nuestras casas i lentes para nuestros instrumentos ópticos; se obtienen metales de los minerales; se forman colores de los objetos mas repulsivos, i esta sucesion de descubrimientos importantes ha hecho mas estensos los conocimientos humanos. Muchos años son necesarios para probar por experiencia la naturaleza de todos los cuerpos, pero apenas sabida la de uno de ellos se aplica el descubrimiento. Toda vez que sabemos que el azúcar es soluble en el agua no necesi-

LA M...
El reloj de
col silencio
pronto las
noche.
Márchase
sumerjó uno
del triste
men en prob
panero de la
la lúgubre ca
Andad, sir
tenciones, qu
año que está
Viejo año,
Me acuerdo
suroso, lleno
con el sol qu
dese a paso
de entonces
como insep
Parece qu
gus al fin,
Él la anoro
saltar sobre
Ya no ha
monta en la
ques, ni sus
las flores; ni
qué amigo
Por qué t
hemos vivie
has conocido
tos? No ha
ceres? No
misterios de
vayans, que
Ah! vóse
era para mí
Cuántas vec
disipado mi
veces, las ar
espumoso
Oh! el di
tanpoco ve
Cada cya
vidadizos se
para mí, tr
verdero a
No mi
nunca ni en
Juntos hem
Casi tengo
año mio
Cuan bril
de gozes i
santuario di
todas aque